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324 Anhang

5.3 Zusammenfassungen in deutscher und in englischer Sprache

Zusammenfassung
Die Arbeit beschäftigt sich mit Möglichkeiten der Vermittlung Neuer Musik. Die Über-
legungen basieren auf wahrnehmungspsychologischen Erkenntnissen der Berliner
Schule der Gestalttheorie aus den 1920er Jahren und gehen davon aus, dass traditionelle
Kunst und Musik wesentliche Gestaltqualitäten ausprägen, die es uns erlauben, zu jedem
Zeitpunkt verlässliche Prognosen über den Fortgang von Musik zu erstellen. Die Ver-
änderungen von Kunst und Musik im 20. Jahrhundert können dagegen als Auflösung
und Reflexion dieser Gestaltqualitäten aufgefasst werden, die zu offenen Wahrneh-
mungssituationen führen.

Die Analyse verschiedener Musiktücke von Debussy, Schönberg, Webern, Messiaen,
Boulez, Ligeti, Cage, Lachenmann, Ferneyhough u.a. werden von Äußerungen von Bil-
denden Künstlern, Komponisten und Philosophen flankiert, die einen Eindruck von der
Tragweite des ästhetischen Paradigmenwechsels vermitteln.

Dementsprechend basieren die vorgestellten Ansätze für die didaktische Vermitt-
lung Neuer Musik auf der Auseinandersetzung mit der Funktion der eigenen Wahrneh-
mung in Form von theoretischen Betrachtungen, praktischen Experimenten und musi-
kalisch-künstlerischen Gestaltungsübungen.

Solche Aktivitäten können ein für Schülerinnen und Schüler spannendes Tätigkeitsfeld
sein, das nicht nur erheblichen Erkenntnisgewinn bezüglich der Mechanismen unserer
Wahrnehmung mit sich bringt, sondern auch bestehenden Ressentiments gegenüber den
ästhetischen Produktionen der Moderne entgegenwirkt.

Indem sie das Verständnis von und die Erwartungen an Kunst verändern, können
die angebotenen Vermittlungsstrategien die Akzeptanz gegenüber abstrakter Kunst
und Neuer Musik sowie die Bereitschaft, sich für außergewöhnliche Wahrnehmungs-
situationen zu öffnen, fördern.

Summary
This thesis deals with possibilities to convey and give an understanding of contempo-
rary and particularly post-tonal music. It is based on findings of the Berlin School of
Gestalt Theory during the 1920ies and on the assumption that traditional European art
and music evolve essential Gestalt qualities which enable us to predict the progress of
music largely at each point of time. In contrast, the way art and music changed during
the 20th century can be understood as decomposition and reflection of this Gestalt qual-
ities resulting in open situations of perception.

The analysis of different pieces of music, composed by Debussy, Schönberg, Webern,
Messian, Boulez, Ligeti, Cage, Lachenmann, Ferneyhough et al. is flanked by aesthetical
statements of artists, composers and philosophers which give an impression of how sig-
nificant the aesthetic change actually is.
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Consequently the presented methods of teaching post-tonal music are based on the
discussion of the function of our own perception in theory, practical experiments, and
musical or artistic productions.

Such exercises can be an exciting field of activity for pupils which does not only result
in knowledge about the mechanisms of our perception, but also encourages the willing-
ness to contemplate music and art without any subsisting resentment against aesthetic
productions of the modern era.

By changing people’s understanding and their expectations of art, the offered strate-
gies and possibilities to teach and mediate aesthetical productions of modern age can
encourage them to accept abstract art and post-tonal music, and to open their mind for
exceptional experiences as well.
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